

chapper. Elle accabla d'injures le digne homme, menaça le concierge qui ne voulait point lui ouvrir, et se tourna vers la populace qui l'entourait pour tenir cent propos étranges dans lesquels elle mêlait les noms de Mme la duchesse d'Angoulême et celui de la famille de Condé. Cela dura dix minutes, environ, après lesquelles enfin, la criarde furieuse quitta la place suivie d'un glorieux cortège de gamins, qui trouvaient amusant de la saluer d'une nouvelle bordée de huées et d'y joindre, en guise d'*ultima verba* et de coup de l'étrier, une grêle de trognons de pommes.

L'héroïque creature fit preuve de grand cœur, se retourna vers l'ennemi, au lieu de fuir, chargea la horde des petits lazzaroni, et finit par faire un prisonnier sur les joues rouges duquel elle appliqua deux soufflets. Tout en riant du sort du vaincu, ses camarades vinrent à son secours; on saisit la terrible vieille, on la houspilla, et Dieu sait où se seraient arrêtés les mauvais traitements de la populace, toujours si disposée au mal, sans une intervention inattendue, et qui rappelait merveilleusement le *Deus ex machina* des anciens. Une riche voiture que le hasard amenait près de cette scène tumultueuse, s'arrêta tout-à-coup. Il en descendit précipitamment un vieillard, décoré de plusieurs ordres, qui s'élança au secours de l'héroïne. Deux laquais le secondèrent, le cocher jura du fouet, et ses efforts réunis enlevèrent la prisonnière à ceux qui la jetaient les uns aux autres, comme on fait d'un volant. Mais hientôt, revenus de la première surprise causée par cette attaque imprévue, les polissons voulurent ressaisir leur proie. On empêcha le vieillard et sa compagnie de monter dans sa voiture; on coupa les traits des chevaux, on brisa les roues; le cocher, renversé de dessus son siège, tomba rudement sur le pavé, et les pierres commencèrent à siffler, au lieu des trognons de pommes. Il ne resta d'autre ressource aux défenseurs de l'inconnue que de se réfugier dans l'intérieur de l'institut. Le concierge ne voulait point d'abord ouvrir, mais quand le vieillard lui eut dit son nom et son titre, le digne cerbère s'empressa d'obéir, et d'opposer aux polissons le reimpart de sa porte, même comme il l'avait fait naguère pour protéger M. Boulard contre la vieille. Pendant ce temps-là, les militaires du poste voisin accoururent, le fusil sur l'épaule, et forcèrent ses assaillants à s'éloigner. Profitant de ce moment d'armistice, le cocher emmena, au pas, sa voiture boiteuse.

Tandis que ces scènes et ces combats se passaient, M. Boulard, assis à la table de M. Arnault, tâchait de retrouver sa sérénité habituelle, ce que l'excellent homme ne tarda point à obtenir. Débarrassé de la compagnie qui s'était attachée désagréablement à lui, il n'en savourait même que mieux le calme qui régnait maintenant autour de lui, et l'excellent déjeuner qu'il faisait; car en sa qualité de poète, M. Arnault était gourmet... Tout-à-coup, on entendit tinter violemment la sonnette. Un domestique se hâta d'ouvrir, et, presque aussitôt deux personnes entrèrent dans la salle à manger. C'était le vieillard, descendu tout-à-l'heure de sa voiture, et celle qu'il avait si chevaleresquement protégée. M. Boulard laissa tomber de ses mains le verre qu'il portait à ses lèvres, et M. Arnault courut avec empressement vers le nouveau venu, car c'était M. le marquis de \*\*, pair de France, à la protection et à l'amitié duquel il avait dû surtout sa rentrée en France, lorsqu'un ordre royal le tenait, en 1815, exilé à Bruxelles.

— Monsieur, dit le marquis, vous excuserez l'irrégularité de ma visite, puisqu'il s'agit de se voir Mme la comtesse de Mon-Car-Zain.

Il déposa doucement, sur un fauteuil, la vieille femme qu'il soutenait évanouie dans ses bras, et se mit à lui prodiguer, avec l'empressement le plus respectueux, des secours qui ne tardèrent pas à ranimer la mourante. Le premier soin de celle-ci, en revenant à elle, fut d'essuyer son rouge pour se donner une intéressante pâleur; puis elle promena languissement les yeux autour d'elle, tourna la prunelle et retomba sans connaissance. Le marquis se désespérait et s'inquiétait;